

# TRIBUNAL ADMINISTRATIVO DE BOLÍVAR TRASLADO CONTESTACIÓN - EXCEPCIONES (Artículo 175 CPACA)

**SGC** 

Cartagena, 11 de junio de 2015

HORA: 08:00 A. M.

Medio de control: NULIDAD Y R. DEL DERECHO

Radicación: 13001-23-33-000-2015-00012-00

**Demandante/Accionante: PETRONA GUARDO MENDOZA** 

Demandado/Accionado: U.G.P.P.

Magistrado Ponente: JORGE ELIECER FANDIÑO GALLO

EN LA FECHA SE CORRE TRASLADO POR EL TÉRMINO LEGAL DE TRES (03) DÍAS A LA PARTE DEMANDANTE DE LAS EXCEPCIONES FORMULADAS EN EL ESCRITO DE CONTESTACIÓN DE LA DEMANDA PRESENTADAS EL DÍA 09 DE JUNIO DE 2015, POR LA APODERADA DE LA UNIDAD ADMINISTRATIVA DE GESTIÓN PENSIONAL Y CONTRIBUCIONES PARAFISCALES DE LA PROTECCIÓN SOCIAL — U.G.P.P. -, VISIBLE A FOLIOS 136-149 DEL EXPEDIENTE.

EMPIEZA EL TRASLADO: 11 DE JUNIO DE 2015, A LAS 8:00 A.M.

JUAN CARDO MALVIS BARRIOS SECRETARIO GENERAL

VENCE EL TRASLADO: 16 DE JUNIO DE 2015, A LAS 5:00 P.M.

JUAN CARLOS GALVIS BARRIOS SECRETARIO GENERAL

Olm

Centro Avenida Venezuela, Calle 33 No. 8-25 Edificio Nacional-Primer Piso E-Mail: <a href="mailto:stadcgena@cendoj.ramajudicial.gov.co">stadcgena@cendoj.ramajudicial.gov.co</a> Teléfono: 6642718

Código: FCA - 018 Versión: 01 Fecha: 16-02-2015 Página 1 de 1

Cartagena de Indias, junio de 2015

H. Magistrados
TRIBUNAL ADMINISTRATIVO DE BOLÍVAR
M.P. JORGE ELIECER FANDIÑO GALLO
Cartagena de Indias

E. S. [

Medio de Control: Nulidad y Restablecimiento del Derecho.

Demandante: PETRONA GUARDO MENDOZA

Demandado: UNIDAD ADMINISTRATIVA DE GESTIÓN PENSIONAL Y

CONTRIBUCIONES PARAFISCALES DE LA PROTECCIÓN SOCIAL-UGPP

Radicado: 13-001-23-33-000-2015-00012-00 Referencia: CONTESTACIÓN DE DEMANDA

LAUREN MARIA TORRALVO JIMENEZ, Mayor de edad, identificada con la C.C. No 45.526.629 de Cartagena, Abogada en ejercicio con T.P. No 131016 del C.S.J. domiciliada en Cartagena, con oficina en el centro Edificio Comodoro, oficina 708 en esta ciudad, con correo electrónico Itorralvo@ugpp.gov.co, en mi calidad de apoderada de la UNIDAD ADMINISTRATIVA DE GESTION PENSIONAL Y CONTRIBUCIONES PARAFISCALES DE LA PROTECCIÓN SOCIAL- UGPP con Nit No 900373913.4, tal como se expresa en el poder que se adjunta, acudo ante usted para presentar dentro de la oportunidad legal correspondiente contestación de la demanda de la referencía en los siguientes términos:

# NOMBRE DEL DEMANDADO, DOMICILIO Y NOMBRE DE SU REPRESENTANTE LEGAL.

Mi representado judicialmente es la UNIDAD ADMINISTRATIVA ESPECIAL DE PENSIONES Y CONTRIBUCIONES PARAFISCALES DE LA PROTECCIÓN SOCIAL –UGPP-.

La representante legal del ente que apodero, es la Directora General de dicha institución, ejerciendo en la actualidad esas funciones se encuentra el Dra. MARIA CRISTINA GLORIA INES CORTES ARANGO.

La doctora MARIA CRISTINA GLORIA INES CORTES ARANGO mediante el Escritura Publica 2425 del 20 de junio de 2013 otorgo poder general a los doctores ALEJANDRA IGNACIA AVELLA PEÑA Y SALVADOR RAMIREZ LOPEZ para otorgar poderes a profesionales del derecho, en defensa jurídica del ente mencionado con antelación.

De igual manera la Doctora ALEJANDRA IGNACIA ABELLA PEÑA me otorgó poder especial para defender los intereses de UGPP dentro de la presente demanda.

#### A LAS PRETENSIONES

Me opongo a la prosperidad de todas y cada una de las pretensiones formuladas en esta acción, por cuanto carecen de cualquier fundamento de orden legal y fáctico.

**PRIMERA:** Me opongo, las resoluciones demandadas se encuentran debidamente motivadas, las resoluciones claramente se exponen los motivos por los cuales se decidió en tal sentido.

La resolución No. 19026 del 05 de julio de 2005, que reconoció la pensión de vejez conforme al régimen de transición de la ley 100 de 1993, es decir respetando edad, tiempo y monto del régimen anterior es decir el decreto 929 de 1976, empero la forma de liquidación conforme al inciso 3 del artículo 36 de la ley 100 de 1993. La pensión fue reliquidada en los mismos términos mediante la Resolución No. 50868 del 08 de octubre de 2008.

La resolución No. 37687 del 12 de marzo de 2012 de la cual se solicita la nulidad parcial, reconoció el derecho conforme al decreto 929 de 1976, sin embargo por carga de la prueba del administrado se le realizó la liquidación conforme a los factores salariales acreditados en el cuaderno administrativo hasta esa fecha.

En cuanto a la solicitud de nulidad total de la Resolución No. RDP 11947 del 10 de abril de 2014 y la resolución No. RDP 19189 del 19 de junio de 2014, que reliquidó la pensión de vejez, la cual se encuentra ajustada a derecho la cual negó la reliquidación sin embargo se hizo el ejercicio de favorabilidad y reliquidó la pensión de vejez conforme al régimen especial consagrado en el decreto 929 de 1976 y conforme a la sentencia de la Corte Constitucional C-258 de 2013, es decir con aplicación taxativa del artículo 36 de la ley 100 de 1993 inciso 3. El cual arrojo un valor inferior al realizado con el promedio de lo devengado en el último semestre anterior al retiro con la inclusión de todos los factores salariales devengados en dicho periodo.

De igual manera la resolución No. RDP 019189 del 19 de junio de 2014, mediante la cual confirmo la resolución No. RDP 11947 del 10 de abril de 2014.

SEGUNDO: Me opongo, a esta pretensiones y solicito señor Juez que absuelva a mi representada de cualquier condena, del análisis de los documentos obrantes dentro del cuaderno administrativo y los actos administrativos expedidos objetivamente se deduce que el hoy demandante no tiene derecho a la reliquidación que hoy demanda, no ha errado mi defendida al realizar la liquidación de la pensión de vejez especial, ya que se tuvo en cuenta la totalidad de los factores salariales devengados y para su monto se tuvo en cuenta el promedio de lo devengado en el último semestre laborado, en cuento a la inclusión del quinquenio o prima especial, la misma fue incluida de forma mas favorable (quinquenio entre el numero de quinquenios que recibió en su via laboral al servicio de la Contraloria) que la establecida en la forma que el Consejo de Estado lo analizo en la sentencía Consejo de Estado. Sección Segunda. Sentencia del 7 de febrero de 2013. M.P. Víctor Alvarado. Rad. 2231-2012.

138

3

"La forma de inclusión de esta prima ha sido ampliamente accidentada en cuento a la forma de

inclusión sin embargo ya se ha decantado el tema y actualmente su inclusión se realiza conforme a

la sentencia de tutela de fecha 13 de julio de 2011 y la sentencia el la cual se indico claramente que

para liquidación del quinquenio se tendrán en cuenta lo que corresponde a los últimos 6 meses y no

como lo propone el demandante que se incluya como una suma única cuando si bien se percibe una

sola vez cada cinco años su causación se da por haber cumplido 5 años en la entidad.

En ese orden de ideas, es preciso indicar que la Sala Plena de esta Sección, en fallo de tutela de 13 de

julio de 2011[11] puntualizó la manera como se debía incluir la bonificación especial; al respecto

expresó:

"Con apoyo en el precedente también es oportuno puntualizar que, en todo caso, por este concepto

sólo es dable incluir el último quinquenio causado y pagado efectivamente dentro de los seis (6)

meses anteriores al retiro del servicio, periodo éste que es el que tiene incidencia en el monto de la

pensión, o, dicho de otro modo, no se podría incluir por este tópico pagos que se hagan en dicho

lapso pero que no correspondan al último quinquenio causado en 5 años. Dicha suma, a su turno, tal

como se deriva de las pretensiones del accionante, debe fraccionarse en una sexta (1/6) parte". Así

las cosas, si bien es cierto se debe tomar en cuenta la última bonificación especial en su totalidad

para reliquidar la pensión, ello no es óbice para que ésta se fraccione en sextas partes, tal y como lo

estableció el mismo Decreto 929 de 1976.

En otras palabras, independientemente de que el "quinquenio" se haya adquirido como una

contraprestación por haber cumplido 5 años de servicio, y éste a su vez haya servido como factor a

tener en cuenta al momento de ajustar la pensión, no hay norma que indique que aquello que se

recibió de manera integral, no pueda ser fraccionado para efectos de liquidar la pensión, más aun si

se tiene en cuenta, que al ser un factor salarial, tal y como fue considerado por esta Corporación

anteriormente[12], es susceptible de ser dividido conforme lo estableció el artículo 7º ibídem.

TERCERA: Me opongo, la Unidad reconoció al demandante en instancia administrativa la totalidad

de los factores salariales de acuerdo con el régimen legal al que pertenece, valga mencionar como

trabajador de la Contraloría General de la Republica, en consecuencia no hay lugar al pago de

condenas o pretensiones subsidiarias, es decir intereses e indexación.

CUARTA Y QUINTO: Me opongo, no habiendo mérito para reconocer las pretensiones principales,

tampoco las accesorias.

SEXTA: Me opongo a la condena en costas solicitando que se condene en costas a la demandante.

A LOS HECHOS

PRIMERO: Es cierto.

SEGUNDO: Es Cierto.

**TERCERO:** Es cierto. Así le fue reconocido mediante el acto administrativo de reconocimiento y los de reliquidación, le fue aplicado el decreto 929 de 1975 y la liquidación conforme dicho régimen especial.

CUARTO: Este hecho contiene varias puntos en cuanto a la primera parte que contiene la liquidación realizada por CAJANAL es cierto, esta liquidación se encuentra ajustada a derecho y conforme al certificado de factores salariales expedido por la Contraloría General de la Republica y conforme al decreto 929 de 1976.

En cuanto a los demás apartes del hecho cuarto, debo decir que no son hechos son apreciaciones del demandante de la forma como debe ser liquidada la pensión de vejez pero la misma no corresponde con los criterios legales y jurisprudenciales del régimen especial que le corresponde al pensionado demandante quien pretende una pensión con un monto que no refleja el Ingreso Base de Cotización durante el periodo a liquidar. El quinquenio se incluyo divido entre seis (6). El certificado de factores salariales aclara el lapso o periodo en el que se devengaron los factores y la mayoría son anuales razón por la cual no es procedente que una prima devengada en todo el año se divida entre 6 y no entre 12. Adicional la demandante incluye en su proyecto de liquidación dos veces el quinquenio.

El consejo de Estado ya sentó una posision frente a la forma de incluir el quinquenio. Es decir "...independientemente de que el "quinquenio" se haya adquirido como una contraprestación por haber cumplido 5 años de servicio, y éste a su vez haya servido como factor a tener en cuenta al momento de ajustar la pensión, no hay norma que indique que aquello que se recibió de manera integral, no pueda ser fraccionado para efectos de liquidar la pensión, más aun si se tiene en cuenta, que al ser un factor salarial, tal y como fue considerado por esta Corporación anteriormente[12], es susceptible de ser dividido conforme lo estableció el artículo 7º ibídem." Es decir el quinquenio debe ser divido en 6 partes en este orden de ideas si lo percibido por este concepto durante el último semestre fue de \$16.033.438 la forme de incluirlo en la liquidación es dividiéndolo entre 6 es decir la suma de \$4.008.359 forma en que fue liquidado por la UGPP.

## FUNDAMENTOS Y RAZONES DE DERECHO QUE LE ASISTE A LA DEFENSA

Esta contestación se hace con la garantía que le asiste a la encartada la Constitución Nacional en su art. 23 y su derecho al debido proceso y a su vez el principio de contradicción, el cual abre las puertas a debate jurídico en contra peso a la causa petendi. Igualmente se funda en el artículo 144 del Código Contencioso Administrativo y demás normas concordantes.

Es menester señalar que la ley y en la mayoría de los casos la jurisprudencia nacional, han sido rigurosos con los elementos que debe probar el actor para obtener la prosperidad de la pretensión anulatoria, imponiéndose las siguientes cargas procesales: la individualización precisa del acto que se demanda, la identificación exacta de las normas violadas y el concepto de la violación; copia del acto acusado; si el acto definitivo fue objeto de recursos en la vía gubernativa, también deben

demandarse las decisiones que lo modifiquen o confirmen y si se trata de un acto administrativo particular, el agotamiento previo de la vía gubernativa.

Además, una vez emitidos los actos administrativos se considera que los mismos están ajustados a derecho, esto es, a las normas jurídicas que le son de obligatoria observancia y cumplimiento. Es una presunción que la ley denomina iuris tantum, la cual se puede desvirtuar cuando se demuestra que se contravino el ordenamiento jurídico.

Como contrapartida necesaria y lógica de la presunción de legalidad de dichos actos, la Constitución y las leyes, en su orden, han regulado y reglamentado, la teoría de las nulidades, con la finalidad de ejercer un control a través del ejercicio de determinadas acciones sobre el actuar de la administración.

Los actos administrativos cumplidos en ejercicio de facultades regladas y de conformidad con los recaudos necesarios para su validez en cuanto a forma y competencia, deben tenerse por firmes, inamovibles y revestidos de valor de cosa juzgada en pro y en contra de los administrados y del mismo poder actuante, principio este que solo sufre excepción cuando media declaración de nulidad, ya sea en supuestos en que ha mediado error grave de derecho o aquellos otros en que los hechos en que se fundan las decisiones, carecen de existencia real y que hayan sido acreditados con maniobras dolosas o fraudulentas.

En este orden de ideas, las causales por las cuales es procedente declarar la nulidad de un acto administrativo serían las siguientes: Violación a la ley, vicios de forma, falsa motivación y desviación de poder.

Con respecto al caso concreto se tiene que este circunscribe a un tema sobre el régimen aplicable al demandante.

El artículo 36 de la ley 100 de 1993, regula el tránsito de la legislación pensional anterior al nuevo régimen pensional del Sistema General de Pensiones, de la siguiente manera:

—...Artículo 36. Régimen de transición. La edad para acceder a la pensión de vejez, continuará en cincuenta y cinco (55) años para las mujeres y sesenta (60) para los hombres, hasta el año 2014, fecha en la cual la edad se incrementará en dos años, es decir, será de 57 años para las mujeres y 62 para los hombres.

La edad para acceder a la pensión de vejez, el tiempo de servicio o el número de semanas cotizadas, y el monto de la pensión de vejez de las personas que al momento de entrar en vigencia el sistema tengan treinta y cinco (35) o más años de edad si son mujeres o cuarenta (40) o más años de edad si son hombres, o quince (15) o más años de servicios cotizados, será la establecida en el régimen anterior al cual se encuentren afiliados. Las demás condiciones y requisitos aplicables a estas personas para acceder a la pensión de vejez, se regirán por las disposiciones contenidas en la presente ley.

El ingreso base para liquidar la pensión de vejez de las personas referidas en el inciso anterior que les faltare menos de diez (10) años para adquirir el derecho, será el promedio de lo devengado en el tiempo que les hiciere falta para ello, o el cotizado durante todo el tiempo si éste fuere superior, actualizado anualmente con base en la variación del Índice de Precios al Consumidor, según certificación que expida el DANE. Sin embargo, cuando el tiempo que les hiciere falta fuere igual o inferior a dos (2) años a la entrada en vigencia de la presente ley, el ingreso base para liquidar la pensión será el promedio de lo devengado en los dos (2) últimos años, para los trabajadores del sector privado y de un (1) año para los servidores públicos...||

Según la norma transcrita, las mujeres que tuviesen 35 años de edad, los hombres que tuviesen 40 años de edad o quienes tuviesen 15 años o más de servicios a la fecha de entrada en vigencia del nuevo Sistema (1º de abril de 1994), se pensionarían con la edad, el tiempo de servicios y el monto señalado en el régimen al cual se encontraban afiliados, cualquiera que fuese este.

#### El decreto 929 de 1976 establece:

ARTÍCULO 7o. Los funcionarios y empleados de la Contraloría General tendrán derecho, al llegar a los 55 años de edad, si son hombres y de 50 si son mujeres, y cumplir 20 años de servicio continuo o discontinuo, anteriores o posteriores a la vigencia de este Decreto, de los cuales por lo menos diez lo hayan sido exclusivamente a la Contraloría General de la República a una pensión ordinaria vitalicia de jubilación equivalente al 75% del promedio de los salarios devengados durante el último semestre.

ARTÍCULO 23. Los funcionarios de la Contraloría General de la República, tendrán derecho al pago de una bonificación especial de un mes de remuneración por cada período de cinco años cumplidos al servicio de la institución a partir de la vigencia de este Decreto, durante el cual no se haya aplicado sanción disciplinaria, ni de ningún otro orden. El Contralor General de la República reglamentará la forma y cuantía de esta bonificación.

Que en este orden de ideas la demandante cumplió con los requisitos para ser beneficiaria de la pensión especial conforme al régimen especial del decreto 929 de 1976 y de esa manera lo reconoció CAJANAL EICE Y la UGPP en los actos administrativos de reconocimiento y los reliquidación expedidos, de igual manera se le liquido conforme al régimen especial es decir con el promedio de lo devengado en el último semestre laborado.

Del régimen especial de la contraloría se tiene las siguientes precisiones:

- Que la demandante nació el 28 de agosto de 1950.
- Adquirió el derecho a la pensión de vejez el 05 de julio de 2002.
- La fecha de retiro del servicio fue el 3 de diciembre de 2007.
- Que el Decreto 929 de 1976, prescribe los beneficios correspondientes al reconocimiento pensional, empero nada dice este régimen sobre los factores salariales que deben ser tenidos en cuenta para liqudiar el monto de la pensión de vejez por lo cual se incluyen los

factores del decreto 1045 de 1978, tal como se realizó en los actos administrativos ahora acusados.

- La Directora de Talento Humano de la Contraloría General de la República certificó que la actora devengó en el último semestre de servicios: asignación básica, prima técnica, bonificación por servicios, bonificación especial o quinquenio, prima de vacaciones, prima de servicios, prima de navidad e indemnización de vacaciones
- Las vacaciones, no es salario ni prestación, por tanto, no es factor salarial objeto de inclusión en la base de liquidación.
- Respecto de la citada bonificación especial o quinquenio, se reitera, será liquidada en igual proporción al resto de los factores, es decir, tomando el último quinquenio causado y luego dividirlo por 6. La sexta parte de \$12.407.965 es la suma de \$2.067.994, sin embargo en la liquidación de CAJANAL hoy UGPP resulto mas favorable toda vez que se dividio entre 5.

En relación con los factores a tener en cuenta esta Sección en sentencia de 19 de junio de 2008, Expediente No. 1228-07, con ponencia del Dr. Gerardo Arenas Monsalve, expresó:

"(...) Para la Sala, la anterior relación de factores no pueden ser entendidos de manera taxativa y excluyente de los factores consagrados en el referido artículo 45 del Decreto 1045 de 1978, por dos razones: la primera, por cuanto fue el propio Decreto 929 de 1976 en su artículo 17 que remitió a sus factores; remisión que adhirió al régimen especial de la Contraloría, en cuanto a factores salariales se refiere, al régimen general de los empleados públicos. Y la segunda, porque la filosofía del artículo 40 del Decreto 720 de 1978 consistió en enunciar algunos factores salariales, toda vez que de su texto se desprende la existencia de otros posibles al decir que "Además [...] constituyen factores de salario todas las sumas que habitual y periódicamente recibe el empleado como retribución por sus servicios.

En resumen, la Sala precisa que para efectos de determinar la base de liquidación pensional de los empleados de la Contraloría General de la República debe acudirse a los factores salariales previstos en los artículos 45 del Decreto 1045 de 1978 y el 40 del Decreto 720 del mismo año, sin perjuicio de todos aquéllos que de manera habitual y periódica recibe el empleado como contraprestación por sus servicios. (...)"

Que en la resolución No. RDP 039414 DEL 27 DE AGOSTO DE 2013, se incluyeron la totalidad de los factores salariales certificados.

Que el Consejo de Estado lo analizo en la sentencia Consejo de Estado. Sección Segunda. Sentencia del 7 de febrero de 2013. M.P. Víctor Alvarado. Rad. 2231-2012 precisó lo siguiente:

(iv) De la bonificación especial y/o quinquenio.

En primer lugar, debe afirmase que, esta Sala en relación con la forma como se debe incluir la bonificación especial quinquenio en la base de liquidación pensional, de los empleados de la

Contraloría General de la República, ha sostenido diversas posiciones. En efecto, inicialmente la Sala[9] sostuvo que para efectos de determinar la base de liquidación pensional con inclusión de la bonificación especial, quinquenio, ésta tenía que calcularse de manera proporcional. Proporción que se debía tener en cuenta mes a mes durante el semestre que comprende el período para calcular el monto de la prestación pensional. Sin embargo, con posterioridad, y sobre este mismo punto, la Sala planteó la tesis de que dicha bonificación especial debía tenerse en cuenta en su totalidad, y no fraccionada como se venía haciendo hasta ese momento[10].

En efecto, la Sala Plena de esta Sección, con ponencia del Dr. Luis Rafael Vergara Quintero, sostuvo que, sino se cumple la condición prevista en el artículo 23 del Decreto 929 de 1976, esto es, "haber cumplido cinco años de servicios" no es posible su reconocimiento de forma proporcionada. Para el efecto se propuso:

"Deben sí pagarse estos rubros en forma proporcional, pues dado que su pago está previsto por anualidades causadas, para determinar la mesada pensional se calculan las doceavas partes de todos aquellos factores devengados y se adicionan a la asignación; luego, si para el caso de la contraloría se liquida por el promedio de lo devengado en los 6 últimos meses, quiere decir que ya no puede hablarse de doceavas, sino de sextas partes, que corresponden a montos superiores, pues se trata de un régimen más favorable que el general.

No ocurre lo mismo con la liquidación de la bonificación especial, causada cada vez que el empleado cumple cinco años de servicios en la entidad, porque en este caso, a diferencia de los otros rubros que se toman como factor salarial para la pensión, el derecho sólo surge para el servidor al cumplirse ese período y no antes, de manera que si por alguna razón se retira del servicio antes de cumplir los cinco años, no se le pago en forma proporcional, sino que simplemente no se cumple la condición que genera el pago de la contraprestación. Por ello, si no es susceptible de ser pagada en forma proporcional, tampoco lo es de ser segmentada para computarla como factor pensional, pues con ello se le estaría dando un tratamiento equivalente al de otros fact/ores que sí pueden ser pagados proporcionalmente, cuando el empleado se retira sin culminar el año completo de servicios".

Sin embargo dicho planteamiento, ha sido objeto de diversas interpretaciones, prueba de ello, son los diferentes puntos de vista que se evidencian en las decisiones proferidas por los Tribunales Administrativos del País, pues hay quienes sostienen que la bonificación se debe incluir de manera proporcional, y otros quienes a seguran, que debe ser incluida en su totalidad; por lo anterior, es que se hace inevitable, por parte de la Sala, indicar los parámetros necesarios a tener en cuenta al momento de liquidar este factor.

En ese orden de ideas, es preciso indicar que la Sala Plena de esta Sección, en fallo de tutela de 13 de julio de 2011[11] puntualizó la manera como se debía incluir la bonificación especial; al respecto expresó:

"Con apoyo en el precedente también es oportuno puntualizar que, en todo caso, por este concepto sólo es dable incluir el último quinquenio causado y pagado efectivamente dentro de los seis (6) meses anteriores al retiro del servicio, periodo éste que es el que tiene incidencia en el monto de la pensión, o, dicho de otro modo, no se podría incluir por este tópico pagos que se hagan en dicho lapso pero que no correspondan al último quinquenio causado en 5 años. Dicha suma, a su turno, tal como se deriva de las pretensiones del accionante, debe fraccionarse en una sexta (1/6) parte".

Así las cosas, si bien es cierto se debe tomar en cuenta la última bonificación especial en su totalidad para reliquidar la pensión, ello no es óbice para que ésta se fraccione en sextas partes, tal y como lo estableció el mismo Decreto 929 de 1976.

En otras palabras, independientemente de que el "quinquenio" se haya adquirido como una contraprestación por haber cumplido 5 años de servicio, y éste a su vez haya servido como factor a tener en cuenta al momento de ajustar la pensión, no hay norma que indique que aquello que se recibió de manera integral, no pueda ser fraccionado para efectos de liquidar la pensión, más aun si se tiene en cuenta, que al ser un factor salarial, tal y como fue considerado por esta Corporación anteriormente[12], es susceptible de ser dividido conforme lo estableció el artículo 7º ibídem.

Ahora, es pertinente precisar, que no se puede tomar más de una bonificación especial o quinquenio, al momento de liquidar la pensión, pues si bien pueden ser dejados de cancelar y acumularse en /el tiempo paraefectuar un pago único, ello no quiere decir que se tome en su totalidad para que pueda ser computado en la pensión de la actora. Así, en el presente caso, se evidencia que a la señora Gloria Eugenia Mutis Mosquera le fue cancelado más de un quinquenio, basta cotejar el último salario devengado con la suma que le fue cancelada por este concepto, para arribar a dicha conclusión.

Por consiguiente, por este concepto sólo es dable incluir el último quinquenio causado y pagado dentro de los últimos 6 meses anteriores al retiro del servicio, periodo éste que es el que tiene incidencia en el monto de la pensión, o, dicho de otro modo, no se podría incluir por este tópico pagos que se hagan en dicho lapso pero que no correspondan al último quinquenio causado, el cual, de conformidad con el artículo 23 del Decreto 929 de 1976, obedece a un salario. Esta suma, a su turno, deberá ser calculada del valor certificado por dicho factor salarial en el último quinquenio, dividido en sextas partes.

Adicionalmente, respecto a la bonificación especial o quinquenio, esta Sección, mediante Sentencia de 14 de septiembre de 2011[13], con ponencia del suscrito, unificó los parámetros en torno a su liquidación, para lo cual realizó exhaustivos debates apoyándose en antecedentes históricos, normativos y jurisprudenciales, arribando a las siguientes conclusiones:

"Así las cosas, si bien es cierto se debe tomar en cuenta la última bonificación especial en su totalidad para reliquidar la pensión, ello no es óbice para que ésta se fraccione en sextas partes, tal y como lo estableció el mismo Decreto 929 de 1976.

En otras palabras, independientemente de que el "quinquenio" se haya adquirido como una contraprestación por haber cumplido 5 años de servicio, y éste a su vez haya servido como factor a tener en cuenta al momento de ajustar la pensión, no hay norma que indique que aquello que se recibió de manera integral, no pueda ser fraccionado para efectos de liquidar la pensión, más aun si se tiene en cuenta, que al ser un factor salarial, tal y como fue considerado por esta Corporación anteriormente[14], es susceptible de ser dividido conforme lo estableció el artículo 7º ibídem.

Ahora, es pertinente precisar, que no se puede tomar más de una bonificación especial o quinquenio, al momento de liquidar la pensión, pues si bien pueden ser dejados de cancelar y acumularse en el tiempo para efectuar un pago único, ello no quiere decir que se tome en su totalidad para que pueda ser computado en la pensión de la actora; pues en el presente caso, se evidencia que a la señora Pretel Mendoza le fue cancelado más de un quinquenio, basta cotejar el último salario devengado con la suma que le fue cancelada por este concepto, para arribar a dicha conclusión.

Por consiguiente, por este concepto sólo es dable incluir el último quinquenio causado y pagado dentro de los últimos 6 meses anteriores al retiro del servicio, periodo éste que es el que tiene incidencia en el monto de la pensión, o, dicho de otro modo, no se podría incluir por este tópico pagos que se hagan en dicho lapso pero queno correspondan al último quinquenio causado. Esta suma, a su turno, deberá ser calculado del valor certificado por dicho factor salarial en el último quinquenio, dividido en sextas partes". (Negrilla de la Sala)

En conclusión, la bonificación especial será liquidada en igual proporción al resto de los factores, esto es, tomando el último quinquenio causado, dividirlo por 6, para que de esta manera, arroje el resultado de uno de los factores a tener en cuenta al momento de liquidar la pensión.

En cuanto a la inclusión del 100% de la bonificación por servicios y de mas primas devengadas se tiene lo siguiente:

Que con respecto a aplicación del 100% de la bonificación por servicios, es pertinente aclarar que ésta es usualmente pagada de forma anual, al incluirla en la liquidación en su 100% se liquida la misma como si se hubiera percibido 12 veces en el año, es decir, se tomaría la inclusión dentro del promedio mensual de la totalidad de lo devengado, como factor anual y la doceava parte, constituyendo esto un error, más si se tiene en cuenta lo establecido en el Decreto 1042 de 1978 frente a la bonificación el cual establece en su artículo 45 lo siguiente:

"Articulo 45. DE LA BONIFICACION POR SERVICIOS PRESTADOS. A partir de la expedición de este Decreto crease una bonificación por servicios prestados para los funcionarios a que se refiere el artículo 10.:

Esta bonificación se reconocerá y pagará al empleado cada vez que cumpla un año continuo de labor en una misma entidad oficial. Sin embargo, cuando un funcionario pase de un organismo a otro de los enumerados en el artículo 10., de este Decreto, el tiempo laborado en el primero se tendrá en

cuenta para efectos del reconocimiento y pago de la bonificación, siempre que no haya solución de continuidad en el servicio.

Se entenderá que no hay solución de continuidad si entre el retiro y la fecha de la nueva posesión no transcurrieren más de quince días hábiles. La bonificación de que trata el presente artículo es independiente a la asignación básica y no será acumulativa".

A su vez, el Decreto 1160 de 1947, artículo 6, en su Parágrafo 1 inciso segundo establece que:

"Es entendido que en el caso de que el trabajador haya recibido primas o bonificaciones que no tengan el carácter de mensuales, el promedio de la remuneración se obtendrá dividiendo el monto de dichas primas percibidas en el último año de servicio, por doce (12), y sumando tal promedio a la última remuneración fija mensual."

En este orden de ideas H. Magistrados la pensión reconocida y reliquidada por CANAL hoy UGPP se encuentra ajustada a Derecho y en consecuencia solicito absolver a mi representada y despachar desfavorablemente sus pretensiones.

#### **PRIJERAS**

Cuaderno administrativo del causante.

Solicito Señor Juez que decrete las pruebas oficiosas que sean conducentes para apoyar la decisión contenida en las resoluciones demandadas.

#### **EXCEPCIONES DE MERITO O DE FONDO**

Interpongo en contra de las pretensiones de la demanda las siguientes excepciones de fondo:

## PRESCRIPCIÓN DE LA ACCIÓN

Propongo la presente excepción de todos aquellos derechos que no hayan sido reclamados por la parte actora de esta demanda dentro de la oportunidad legal y pertinente, ya que no reúne los requisitos para cualquier tipo de acción, ya que la exigibilidad de una posible obligación depende del ejercicio del derecho en tiempo.

# INEXISTENCIA DE LA CAUSA PETENDI Y COBRO DE LO NO DEBIDO.

Baso la presente excepción en el hecho que mi apadrinado judicial ya reconoció la pensión de vejez con base en la normatividad vigente aplicable al interesado y declarada exequible por la Corte Constitucional.

Como se puede observar las resoluciones demandas se encuentran debidamente motivadas, se expidieron con estricta sujeción a lo establecido en el articulo 36 de la ley 100 de 1993. No existe precedente judicial como se explicó anteriormente que ampare lo solicitado no norma legal que haya revocado el articulo que indico el alcance de la transición.

### **FALTA DEL DERECHO PARA PEDIR**

Toda actuación administrativa de la Unidad esta amparado en la presunción de legalidad y los actos administrativos se encuentran debidamente motivados, no ha incurrido la Unidad en ninguna falta a los derechos constitucionales o legales de la demandante.

Por esta causa mi representada no adeuda suma alguna a la demandante por cuanto no tiene el derecho a ser la sucesora de la pensión de sobrevivientes.

#### **BUENA FE**

Se plantea esta excepción en virtud de que mi mandante cree y tiene la convicción de haber actuado conforme a lo que las normas jurídicas le imponen, o en otras palabras considera que su actuar estuvo ajustado a la ley.

#### FALTA DE COTIZACIÓN DE FACTORES SALARIALES.

Esta excepción se fundamenta en que la demandante no actúa conforme a derecho al solicitar el pago de factores salariales de los cuales no realizó aportes para pensión. Como es sabido las pensiones se reconocen con base en los descuentos que se realizaron durante la vida laboral y en el caso hipotético de que el demandante tuviera derecho a la aplicación del decreto 546 de 1971 con la liquidación de todos los factores salariales deberá regresar al fondo de pensiones los descuentos que no realizó de manera actualizados.

Por lo cual en cuanto a los factores salariales no es posible reconocer factores salariales a los cuales no se le realizaron descuentos por ende no adeuda suma alguna a la demandante.

## INEXISTENCIA DE LA INDEXACIÓN PARA EL CASO

Me opongo a la solicitud de indexación, El Consejo de Estado mediante sentencia del 08 de noviembre del 08 de noviembre de 1995 en su sección Segunda M.P. JOAQUIN BARRETO RUIZ, afirmó que esta corporación ya accedido ya en varias oportunidades a decretar el reajuste del valor cuando lo reclamado por los demandantes ha sido una suma que ha quedado congelada en el tiempo. La indexación de las condenas de la Jurisdicción Contenciosa Administrativa a diferencia de lo que sucede por ejemplo, dentro de la jurisdicción ordinaria laboral que carece de una norma que faculte expresamente al Juez para decretarlo. Si tiene una norma que le da sustento legal a una decisión de esta naturaleza cual es el articulo 184 del CEPACA que autoriza al Juez para decretar el ajuste tomando como base el IPC o al por mayor de manera que esta norma despeja cualquier duda que pudiera surgirle al Juez administrativo en relación con la fuente legal que le sirva de sustento en estos casos.

## LA GENERICA.

Corresponde a la que el señor juez encuentre probada dentro del proceso.

Si dichas excepciones no son de recibo para el despacho, entonces a continuación se expresan las razones de fondo para que sean denegadas las pretensiones de la demanda.

### **PETICIONES**

Con base en lo dicho en el presente escrito solicito de manera formal a la señora Magistrado que desestime cada una de las pretensiones propuestas por la parte demandante.

De igual forma solicito se condene en costas a la parte actora de este proceso.

# **NOTIFICACIONES**

Al suscrito en la secretaría de este juzgado, o en su oficina de abogados ubicada en la ciudad de Cartagena de Indias, barrio el Centro Plazoleta Benko Biho Edificio Comodoro oficina 708, correo ltorralvo@ugpp.gov.co.

A la parte demandante en el barrio mencionado en la demanda.

De usted,

Atentamente

LAUREN MARIA TORRALVO JIMÈNEZ

C. C. No 45526629 de Cartagena

T. P. No 131016 del C.S.J.

SECRETARIA TRIBUNAL ADM

TIPO: CONTESTACION DE DEMANDA

REMITENTE: KRISTEL DIAZ MUÑOZ DESTINATARIO: JORGE ELIECER FANDIÑO GALLO

CONSECUTIVO: 20150616849

No. FOUOS: 14 ---- No. CUADERNOS: 0 RECIBIDO POR: SECRETARIA TRIBUNAL ADM

FECHA Y HORA: 9/06/20/15 02:12:19 PM







# LA SUSCRITA SUBDIRECTORA DE GESTIÓN DOCUMENTAL DE LA UNIDAD DE GESTIÓN PENSIONAL Y PARAFISCALES UGPP

(Nit.900373913-4)

## **CERTIFICA QUE:**

Que las copias magnéticas anexas a este documento, son fiel copia del expediente pensional del señor (a) GUARDO MENDOZA PETRONA con la cédula de ciudadanía No. 30758081

Dada en Bogotá D.C., al 01 Día del mes de abril de 2015.

\*Se entrega expediente magnético, de acuerdo a La Directiva Presidencial 04 de 3 de abril de 2012 "CERO PAPEL"; en concordancia con el artículo 24 del Decreto 2609 de 2012 Numeral C

\*La Subdirección de Gestión documental se exime de responsabilidad por posibles, adulteraciones y uso indebido del contenido de los CD'S, posterior a esta entrega

> CLAUDIA PATRICIA GÀLVIS SUÁREZ Subdirectora de Gestión Documental

Elaboro: Andrea Castellanos – Norman Mendivelso † Reviso: Oscar Rincon O Aprobó: Claudia Umaña

Calle 19 No 68 A - 18 Bogotá, D.C. Teléfono 4926090